

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	pts
trimestre.	250	»
Fuera de la capital, un trimestre.	3	»
En el Extranjero, un trimestre.	5	»
Números sueltos.	0'10	»
Anuncios línea.	0'50	»
Comunicados á precios convencionales.		
Pago por adelantado.		

EL NORTE

Puntos de suscripción

En Gerona, en la imprenta de la edición del periódico.
En Olot, Imprenta de Ju.
Quedan además autorizadas para la impresión de Juntas y Centros tradicionalistas insertense o no, no se devolvien los originales.

PERIODICO TRADICIONALISTA

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

UNA CARTA SOBRE D. CARLOS DE BORBÓN

En *El Defensor* de Granada leemos la siguiente noticia:

«INTERVIEW»

En otro lugar de este número verán nuestros lectores la interesante *interview* que el celebrado con D. Carlos de Borbón, el elocuente catedrático y ex-diputado liberal D. Antonio López Muñoz, á quien agradecemos vivamente la solicitud con que ha cumplido el encargo nuestro que tuvo la bondad de aceptar al salir para Suiza.

Las declaraciones que nos comunica el Sr. López Muñoz, son las más completas que hasta ahora ha hecho D. Carlos, sobre los problemas actuales, y avaloran su interés la circunstancia de ser completamente inéditas, pues el sabio catedrático ha hecho esta información exclusivamente para nuestro diario, y ha guardado sobre ella la más rigurosa reserva.

Agradecemos vivamente á nuestro querido colaborador tan excelente servicio, que han de estimular seguramente en lo que vale nuestros lectores.

Mas adelante publica dicho periódico la siguiente *interview* con D. Carlos de Borbón:

(Expresamente para *El Defensor*)

D. Carlos en Lucerna.—La muerte de Cánovas.—La guerra de Cuba y Martínez Campos.—Juicio sobre los Estados Unidos.—La Moralidad.—D. Carlos demócrata.—El parlamentarismo.—Lo que hará el partido.—Almuerzo con D. Carlos.

San Sebastián 22 de Agosto de 1897.

Sr. D. Luis Seco de Lucean:

Mi querido amigo: Defriendo á sus deseos y poniendo en hacerlo esa gustosa diligencia con que siempre trato de cumplir los de mis buenos amigos, y singularmente los de usted en lo que interesa á *El Defensor de Granada*; porque es de Granada y porque le debo muy señaladas muestras de cariño, celebré al fin la entrevista con don Carlos de Borbón.

No era en verdad empresa fácil; pero la circunstancia de constituir Lucerna una residencia de verano, no muy populosa, y tener unos y otros que rozarse á la continua en sociedades, y paseos y excursiones; la vida llana que hace allí don Carlos, á quien se le vé diariamente con su señora en los sitios más concurridos; el interés que muestra por todo español que en aquellos deliciosos parajes veranea, y mi buena voluntad, sobre todo, de atender su afectuoso ruego, me han facilitado la ocasión de poder escribirle estas líneas.

No es el Duque de Madrid aficionado á *interviews* sobre política española, y ha rehusado celebrarlas con periodistas nacionales y extranjeros; por entender que son actos, más que declaraciones, los que necesita España en la crítica situación que atraviesa. Había, sin embargo, accedido á expresarme con toda amplitud sus juicios sobre la cosa pública, y para ello estaba acordada nuestra entrevista, pero después llegó la infausta noticia del atentado que ha puesto traidoramente, fin á la gloriosa vida del Sr. Cánovas del Castillo, y convinimos en que no era ya oportuno dar á la conferencia el carácter antes señalado.

—No es esta—me dijo D. Carlos—la ocasión de que hablemos sobre la política española. El asesinato del Sr. Cánovas, que condeno con toda severidad,

hace que varíe de repente el estado y el giro de las cosas. Es este el suceso más grave de la regencia. Acaso lo que yo en este momento pudiera indicar á usted, no sería oportuno dentro de algunas horas ó de algunos días. Aplacemos, pues, nuestra conversación si á usted le parece, y aguardemos otra oportunidad. No importa que usted se vaya de Lucerna; ya nos conocemos, y puede preguntarme por escrito lo que tenga á bien, que yo le daré respuesta sincera y pronta.

Tenia yo descontadas estas manifestaciones, y nada oípe á ellas; antes bien, les presté mi asentimiento, haciendo constar que sólo un impulso de cortesía me había llevado con puntualidad á la presencia de mi interlocutor, aun previendo la ineficacia de la visita en el respecto que la había motivado. Pero algo habíamos de hablar, y era imposible que no cayera nuestra conversación sobre España. Inmediatamente acudió á nuestros labios el asunto de la guerra de Cuba, y algo interesante pude recoger en el cambio de nuestras impresiones.

Piensa D. Carlos, á propósito de esa cuestión, que en el Gobierno hubo un error inicial, del que quizás se origine la gravedad de la situación presente: el nombramiento del general Martínez Campos.

—No es que yo tenga cosa alguna que decir del general Martínez Campos en son de censura—añadió el Duque de Madrid.—Es un soldado valeroso y leal; pero representa la transacción más que la guerra, y al enviarlo allá como general en jefe en los primeros momentos, pudo significar para los insurrectos algo así como debilidad ó miedo. Allí no había ni hay más que un sistema eficaz: la represión, la sumisión de los rebeldes por la fuerza, á todo evento y á toda costa. Y para en su día, hacer justicia en las colonias, en vez de explotarlas.

Ya en este punto la conversación, hube de indicar lo bastante para llevarla al de nuestras relaciones con los Estados Unidos, expresándose D. Carlos en estos términos:

—Conozco bien aquel país, y no vacilo en declarar que la conducta del Gobierno español me parece por todo extremo torpe. Se ha temido demasiado el enojo de los Estados Unidos, cuando ellos eran los que estaban en el caso de temer el nuestro. Se han trocado los papeles. Allí habrían pasado por todo ante una actitud enérgica de España, antes de provocar la guerra.

—¿Y si, á pesar de eso, la guerra hubiera surgido?

—Ellos habrían llevado lo peor parte sin duda alguna. Cuentan, es verdad, más dinero y más gente; pero entran en la guerra otros factores decisivos, de que ellos carecen y que España tiene de sobra, empezando por su mismo carácter nacional y acabando por la santidad de su causa, que se habría reconocido en el mundo.

Discurriendo D. Carlos sobre lo necesitada que está la política española de que se imponga en ella con mano fuerte y voluntad inexorable la bandera de la moralidad, hubo de expresarse con cierta vehemencia acerca de los partidos gobernantes; y como apreciara en mis palabras ó comprendiera en mi propia significación política la conveniencia de hacer alguna salvedad de cortesía, hizola en efecto.

—Dispense usted que yo me exprese con esta claridad. Hablo con un hombre culto; y no quiero además disimular ante usted mi juicio.

—Lejos de molestarme la claridad de ese lenguaje, agradezco la sinceridad de pensamiento que revela. Yo, por lo demás, estoy acostumbrado á respetar to-

das las opiniones, por distantes que se hallen de mi convicción. Soy demócrata ferviente.

—Yo también soy demócrata, en el buen sentido de la palabra.

—En mi concepto, no tiene más que uno. No hay mas que una manera de ser demócrata: serlo.

—Pues yo lo soy. Yo creo que un hombre es esencialmente igual á otro hombre, pero creo que hay que respetar las diferencias que establecen en lo humano las condiciones personales, el mérito, la virtud, el trabajo, el dinero, el nacimiento, porque esa es la mejor manera de reconocer aquella igualdad.

—¿Y en lo político?

—En lo político soy amante de la justicia, que es el principio regulador de toda democracia. Rechazo el actual sistema parlamentario, porque su descrédito es notorio. Estoy seguro de que usted es mismo, aun los más demócratas, no se hallan muy enamorados de él; pero ahí está nuestro antiguo y tradicional sistema representativo. Soy partidario de la descentralización administrativa; cada provincia, cada región, debe administrarse por sí sola, según su carácter peculiar y sus costumbres.

Algo me atreví á preguntarle sobre la actitud de su partido, á lo cual me respondió categóricamente:

—Estoy decidido á no apelar á las armas mientras tenga España que emplearlas para defender su honor y su territorio. No quiero cargar con tamaña responsabilidad, y nada haré en ese terreno, á no ser que la ola suba de tal manera, que haya que barrerlo todo para salvar á la nación.

—¿Y esas partidas que se levantaron hace pocos meses?

—Acaso las echó al campo el oro filibustero. Pero ellas son la mejor prueba de la organización de mi partido y de mis propósitos actuales. Bastó una orden mía para que no se propagara el incendio.

Al dar por terminada nuestra conferencia, que al cabo fué como usted va viendo, más sustanciosa de lo que podía prometerme á su comienzo; D. Carlos deseó presentarme á su señora, y me invitó á comer aquella misma tarde. Acepté naturalmente la invitación, correspondiendo gustoso á la amabilidad de aquel deseo, y no tengo en verdad por qué arrepentirme. Toda mi conversación con D.^a Berta giró sobre cosas de España, que siempre suenan á gloria en oídos españoles cuando se está lejos de la patria.

D. Carlos habló de la vida de campaña y ensalzó mucho el valor y la resistencia de los soldados andaluces. Recordó á sus buenos amigos, algunos de los cuales lo son míos particulares muy cariñosos. Sus palabras más expresivas fueron para el Marqués de Cerralbo. Se recordó la sólida ciencia del señor Barrio y Mier, la fogosidad de la oratoria del señor Vázquez Mella, y la incansable labor parlamentaria del señor Llorens, de quien dijo el Duque de Madrid:

—Lo conocía y estimaba en todo lo que vale sobre el campo de batalla; pero no podía pensar que llegara á tanto su estrategia en las lides del Parlamento.

De algunas personas de Granada me habló también con afecto, y en especial de mi excelente amigo y compañero el señor Moscoso, cuyas dotes de entendimiento y de palabra no es extraño que sean reconocidas en todas partes y por todos los hombres.

Y aquí termino, mi buen don Luis, esta larga carta, prometiendo escribirle otra ú otras sobre mis impresiones de Suiza, cuando ya esté tranquilo en Madrid, si es que la cátedra y la política y los pleitos me dejan tiempo para una tan grata ocupación.

Siempre de usted afectísimo buen amigo seguro servidor q. s. m. b.,

Antonio Lopez Muñoz

Correspondencias particulares

Noticias de Cerviá

Sr. Director de EL NORTE.

Brillante y espléndida sobre ponderación, atendidas las condiciones del pueblo de Cerviá, fué la fiesta mayor celebrada el 25 y el 26 del actual mes.

Celebróse el primer día un oficio solemne á las diez de la mañana, interpretando la orquesta que dirige el Sr. Agramunt una misa nueva, original muy bonita y armoniosa.

Por la tarde del mismo día dióse en el vasto entoldado, de que hablé en mi anterior, un armonioso concierto, el cual mereció los plácemes de toda la concurrencia, por cierto muy numerosa, por la ajustada interpretación de las piezas que lo formaron.

Acto seguido dióse principio á las sardanas. Hablando de las clásicas sardanas, no hay porqué hacer el elogio del Sr. Agramunt y de su orquesta, pues sabido es que él ha sido siempre el representante genuino de nuestro baile tradicional. Pero conste que tanto las del primer día, como las del segundo, tocadas en la plaza del pueblo, fueron del agrado del numeroso público que la llenaba de bote en bote.

Los bailes de noche estuvieron muy concurridos, reinando en ellos el mayor orden. A los raudales de luz difundidos por las dieciocho arañas, que junto con los espejos y ricas colgaduras adornaban el entoldado, lucían radiantes de hermosura y felicidad sus vistosos trajes las jóvenes del pueblo y gran número de forasteras, constituyendo todo un conjunto de efecto deslumbrador.

Y antes de acabar la reseña de las fiestas celebradas en esta localidad con motivo de la festividad de su titular San Ginés, debo hacer mención de dos magníficas serenatas destinadas la primera, á obsequiar al digno alcalde, señor Ripoll, y la segunda al público en general. Digno es el título señor de todo encomio y acreedor á las generales simpatías con que le distingue el pueblo en masa. Continúe el Sr. Ripoll su gestión moralizadora y benéfica en este pueblo, que el bien sembrado entre los demás fructifica el céntuplo en provecho propio.

—De otro acontecimiento he de hacerme cronista por la inusitada pompa que ha revestido. Trátase de los funerales celebrados en sufragio del alma del señor Cánovas (q. s. g. h.)

Defiriendo á la atenta invitación del reverendo señor Cura-párroco, las autoridades civiles, judiciales —ostentando ambas las insignias de su cargo,—fuerzas del somatén armado y numeroso concurso de particulares, asistieron al oficio-funeral celebrado en la iglesia parroquial, adornada con lúgubre aparato, en la cual se hallaban ya diez reverendos sacerdotes para realzar más la importancia del acto. Ofició el reverendo don Sebastián Payet, cura-párroco asistido de otros dos sacerdotes vecinos, y la orquesta del señor Agramunt ejecutó una tierna y patética misa de *Requiem*, siendo escuchada con religioso y profundo silencio las notas graves y llenas de dulce armonía que retumbaban cual eco funerario en la espaciosa bóveda de la iglesia.

Una absolta general y un responso terminaron el acto que he reseñado.

El corresponsal.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

El domingo en el tren correo de la noche pasaron por esta ciudad con dirección á Lucerna nuestros distinguidos correligionarios, señores Vasquez de Mella y Alvarez Maldonado.

El viaje de dichos señores obedece á una invitación del Duque de Madrid que juntamente se ha dirigido á otras importantes personalidades, algunas de ellas del elemento militar, á fin de celebrar en la residencia veraniega de nuestro Augusto Gefe algunas conferencias con las notabilidades de la gran comunión católico-monárquica, en las cuales se tratarán los graves asuntos que en la actualidad afligen á nuestra querida patria y los medios conducentes que de una vez y para siempre nos levanten de la ignominia en que vivimos prostrados y restauren aquella vida de dignidad,

nobleza y bienestar á que tenemos derecho por nuestra historia y nuestro carácter.

Escaso fué el número de correligionarios que tuvieron la satisfacción de estrechar la mano á los ilustres viajeros; debióse ésto á que se estaba en la ignorancia de que pasaran por nuestra capital el elocuente y fogoso orador y el bizarro militar.

Por telegrama recibido á las ocho menos cuarto, se supo en el Círculo el viaje de dichos señores, y es inútil decir que todos los que estaban en el local que, dada la hora intempestiva por ser de paseo, eran pocos, se trasladaron á la estación. Allí en el andén encontrábase los señores Gimbernat, Bonmatí, Llongarriu, Tremols y Bellsolá, individuos de la Junta del Círculo, y los señores Llistosella, Gruartmoner, Martín y varios otros, felicitándose todos los concurrentes de la propicia ocasión que se les había presentado de poder saludar á tan eximios y estimados correligionarios.

No fué posible, por la premura del tiempo, que circulara la noticia y llegara á conocimiento de los muchos y entusiastas carlistas que hay en la capital, y menos que se pasaran invitaciones á fin de que una representación nutrida acudiera á la estación, pero de todas suertes, los señores que en la estación se encontraban significaron á los señores de Mella y Maldonado los sentimientos y aspiraciones de todos los tradicionalistas de la capital, al propio tiempo que les transmitieron el saludo mas entusiasta para que hicieran de él presente á las Agustas personas que por dicha suya cabales la suerte de ir á visitar.

Los señores Llistosella, Gimbernat y Bonmatí acompañaron á los ilustres viajeros hasta San Miquel, cambiando impresiones durante el corto espacio de tiempo que tuvieron la honra de estar en su agradable compañía. Durante el trayecto el elocuente diputado describió como él solo sabe hacerlo la tristísima situación de España, y puso de relieve el engrandecimiento que de día en día adquiere la gran familia tradicionalista, debido no tan solo á la bondad de los principios de la causa santa que defendemos, si que á la desastrosa labor, patente por desgracia á todos, del sistema parlamentario.

Los señores mencionados quedaron altamente satisfechos de la deferencia que los ilustres viajeros les dispensaron así como de las impresiones recibidas, reveladoras de la regeneración de España en plazo no lejano. Al propio tiempo los Sres. Mella y Maldonado se mostraron muy complacidos al enterarse del estado de ánimo de los carlistas de la provincia, siempre dispuestos á todo sacrificio en bien de la Causa y en aras de la patria.

—Se ha resuelto que el plazo de 20 días concedido para formular reclamaciones contra las propuestas anunciadas para proveer escuelas por concurso, se cuenta desde el día siguiente al en que publique dichas propuestas el «Boletín Oficial» de la capital del respectivo distrito universitario.

—En esta Delegación de Hacienda queda desde hoy abierto el pago á las clases activas, pasivas y religiosas en clausura.

—Hasta el 30 de septiembre á las 4 de la tarde se admitirán las redenciones á metalico del servicio activo del ejército.

—En el Certamen literario de Olot cuyo fallo fué publicado el domingo han sido premiados los poetas de esta capital don José Franquet y Serra con un premio por su *Epístola moral á Gabridá*, don Narciso Fontanillas y don Pedro Roca con accesit, por sus poesías *La veu de Jesus* y *La Caputxa*. Reciban nuestra enhorabuena.

—Desembarcados en la Coruña y procedentes de Cuba, han llegado á Barcelona los siguientes soldados: Quirico Arbones, de Gerona; Narciso Carreras, de Lloret de Mar; Sebastián Hortensa, de S. Pedro Pescador y Juan Boix, de S. Pedro Cercada, que ingresaron en el sanatorio provincial por enfermos ó heridos pasando por el mismo motivo al de la Cruz Roja, José Planas, Rafael Maymir, Narciso Boada y Domingo Baixeras todos de esta capital.

—En la casa de campo de Cassá de la Selva llamada «Can Domingo» cayó en una balsa contigua una criatura de cerca dos años que murió poco despues de ser extraída por su padre.

—El diario oficial publica una real orden del ministerio de Fomento disponiendo la enseñanza obligatoria de dos cursos de gimnasia en los Institutos. Dichos cursos podrán hacerse en los tres primeros años del bachillerato y los alumnos que lleguen sin tenerlos aprobados deberán matricularse de nuevo durante los estudios del cuarto y quinto año.

—La tarde del jueves declaróse un incendio en un

bosque alcornocal del término de Santa Cristina de Aro, propiedad de don José de Trinxeria, siendo pasto de las llamas ocho vesanas.

El fuego quedó dominado sin grandes esfuerzos, suponiéndose que se trata de un hecho casual.

—Parece que en breve se instalará en la villa de Bafloas la electricidad, aprovechando las aguas del Fluviá.

—Don Rafael Peralta Moroto, jefe de la Comandancia de ingenieros de la provincia, ha sido designado por R. O. para representar el ramo de Guerra, en la Comisión mixta que ha de estudiar el trazado de la carretera de la estación de Vilallonga al puente de Capmany.

—Ha sido nombrado jefe del regimiento de san Quintín que guarnece las plazas de Manresa y Olot, el coronel don Leopoldo Jaime Campo.

—Hoy, mañana, y pasado mañana celebran su fiesta mayor los pueblos de Torrent y san Antonio de Calonge.

—Ha quedado establecido un servicio de carruajes desde Amer á Olot, habiéndose concedido el permiso correspondiente por el contratista de la carretera Sr. Miró.

—Ha sido concedido el reemplazo para Estepona á D. Pablo Suarez Cambil, segundo teniente de la comandancia de carabineros de esta provincia.

NACIONALES Y EXTRANJERAS

—Se ha celebrado Consejo ministros en la Presidencia.

El asunto que más tiempo ha ocupado la atención del Consejo ha sido las reformas que se van á implantar en el cuerpo de policía.

El señor Cos-Gayon dió cuenta de los trabajos realizados y del uso del voto de confianza para terminar su estudio, con objeto de ser aprobado y puesto en vigor.

El ministro dice que la policía está bien organizada, pero que es preciso, sin embargo, reconocer la necesidad de que se establezcan reformas, como exigir ciertas condiciones para pertenecer á ella.

Acordóse construir, por gestión directa, un cuartel para el ejército.

Respecto de un indulto de una fratricida en Toledo, llamado Matilde Santos Carreras, se acordó pedir antecedentes, no tomando ningún acuerdo en concreto hasta que aquellos vengan.

Además, en el Consejo se acordó el contingente del ejército para el próximo reemplazo.

Su total es de 80.000 hombres, de los cuales 40.000 para la península, 27.500 para Cuba, 10.000 para Filipinas y 2.500 para Puerto Rico.

Se resolvieron unos cuantos expedientes de escaso interés.

Además se acordó que en vista de que hay en Madrid pocos ministros no marche todavía á San Sebastian el de Gracia y Justicia.

—Telegrafian de Cádiz diciendo que ha zarpado para Cuba el vapor *Colón*, conduciendo 21 jefes y oficiales de distintas armas y 282 voluntarios para cubrir bajas.

Además, conduce material sanitario y de guerra.

—Desde el 17 de enero de este año, que llegaron á Fernando Poo los primeros deportados de Cuba y Filipinas, hasta 17 de junio, han fallecido 74, la mayoría de fiebre pernicioso.

—Dicen de Londres que se ha recibido un telegrama de Tanger diciendo que el sábado zarpó de aquella costa una expedición filibustera para Cuba.

Los expedicionarios fueron en tren hasta Cleveland en donde se embarcaron en gabarras y se trasladaron á alta mar.

Afirmase que por la cantidad de pertrechos y por los hombres que la componen esta es la expedición más importante de cuantas se han despachado en los puertos americanos.

—Se ha recibido en el ministerio de la Guerra el siguiente despacho oficial:

«Havana, 30—El general Weyler ha salido para reanudar sus interrumpidas operaciones.

»Ahora va á operar en la provincia de la Habana.

Va al mando del general una pequeña columna.»

—Acaba de recibirse un telegrama oficial de Cuba, comunicando las siguientes noticias:

En los varios encuentros habidos estos últimos días, han sido muertos 109 rebeldes.

Nuestras pérdidas han sido 9 muertos y 36 heridos, figurando entre éstos los capitanes señores Lla-

nes y Bona y los tenientes señores Ibart, Morera, Mutet y Villar.

—Telegrafian de San Sebastián que mister Woodford, embajador de los Estados Unidos, llegará el jueves próximo a dicha ciudad.

Seguidamente será presentado por mister Taylor al duque de Tetuán.

Este marchará el viernes á Cestona, regresando el 13, en cuyo día el ministro americano presentará sus credenciales, cesando en su consecuencia Mister Taylor que se dirigirá á su país.

—El gobierno ruso tiene el propósito de establecer pronto en Tanager una legación para favorecer las aspiraciones de Francia en Marruecos.

Esto demuestra que la reciente alianza no va á quedar reducida á meras palabras si no que se traducirá en hechos prácticos.

Es objeto de comentarios en Londres este resultado de la alianza franco-rusa, porque no falta quien teme que se suscite, con ocasión de la misma, la gravísima cuestión de la influencia sobre el Mediterráneo, en la que tan interesada se halla Inglaterra.

—Algunos importantes periódicos de Londres hacen resaltar la importancia del hecho de haberse proclamado la alianza franco-rusa á bordo de un buque de guerra francés á la sombra de la bandera de esta nación.

Según dichos periódicos este hecho significa que la causa alemana ha sufrido un rudo golpe.

Añaden que en su virtud procede que Inglaterra dejando á un lado la amistad de la triple alianza, se incline á favor de Francia y Rusia.

—El abate Guiraux, socialista cristiano ha sido elegido diputado por Bresch.

EL TRIUNFO DEL SOCIALISMO

Así se titula una obrita que ha escrito un periodista francés, M. Verly, muy á propósito para ser puesta en manos de muchos ignorantes seducidos por ciertas lecturas mal digeridas; pudiendo, así por su forma como por su fondo, tener una eficacia á que de ningún modo podría aspirar la mejor rectificación científica de los errores socialistas.

He aquí el resumen de la mencionada obrita.

Acaba de triunfar la revolución. Los socialistas han ganado las elecciones y reformado la Constitución del Estado de arriba abajo, sin dejar cosa en su sitio. Los capitalistas han huido y sus capitales han sido repartidos. Todos los bienes inmuebles han sido confiscados. La propiedad ha pasado á manos del Estado. Gran entusiasmo.

Pero falta una cosa por repartir: el capital depositado en la Caja de Ahorros. Al poner en él la mano estalla un motín de imponentes, gente menuda que habia aplaudido el reparto de lo ajeno, pero que al tocar á lo propio se alza airada gritando contra el despojo, al que califica de robo. Uno de los quejosos es el obrero socialista cuyo diario forma la trama de la novela, y el cual tenia depositadas en la Caja las economías que habia podido reunir para dotar á la muchacha que se iba á casar con su hijo. Hácese el reparto y restablécese la calma, pero quedan muchos descontentos.

Después repártense las viviendas, los muebles y las profesiones. El descontento aumenta. Las casas grandes y espaciosas están destinadas á oficinas para los servicios públicos; de suerte que á cada ciudadano sólo le toca una habitación, y modestos obreros que habian pensado mejorar de casa se encuentran trasladados á otra peor que la que tenían.

En el reparto de oficios y carreras surgen graves dificultades, porque unos son muy buscados, y en cambio hay otros que nadie quiere. El Estado decide que se sortearán los oficios menos buscados y los desempeñarán aquellos á quienes les toque. La novia de que habla el diario era modista, y la suerte la hace planchadora.

El novio era cajista; pero como en Paris hay abundancia de cajistas, le mandan á Lille. El Estado nada quiere saber de noviazgos ni bodas, porque el matrimonio ha sido suprimido. El cuida de los niños en asilos y escuelas, mientras los mayores de veinte á sesenta años trabajan las ocho horas de reglamento. Inútil es que los padres protesten y que las madres clamen contra la separación diciendo que el niño está

enfermo, que hay que cuidarlo, etc., etc. Los trabajadores á trabajar, y los niños á la Casa Maternidad. Los viejos impedidos al Hospicio á cargo también del Estado.

Los trabajadores comen juntos, dos veces al día, en las cantinas nacionales, donde todos los días sirven lo mismo, cuidadosamente pesado y medido para que nadie tenga más que otro. Una vez á la semana se les dá permiso para visitar a los hijos y á los abuelos.

Queda suprimida la moneda. En vez de pagarles el jornal en dinero, el Estado les da bonos, con los cuales pagan en las cantinas y en las tiendas nacionales. También las dan unos bonos-suplementos para tabaco, aguardiente y otro excesos.

El número de los disgustados aumenta según se va estableciendo el nuevo régimen. Son muchos los ciudadanos que declaran que la comida de la cantina es más para perros que para personas. En los almacenes y tiendas nacionales venden mal y con malos modos, porque los dependientes del Estado no tienen el menor interés en aumentar la parroquia. Los abuelos enferman en los asilos, y se mueren de tristeza separados de sus nietos. Los hijos, mal cuidados por gente mercenaria en las casas de maternidad, enferman también y se mueren.

Tres cosas van en aumento: 1.ª, la emigración, á pesar de la ley que la prohíbe; 2.ª, los suicidios; 3.ª, los robos. El robo es ahora la única manera de tener alguna más hacienda de la que el Estado consiente.

El primer delegado del Estado (el jefe) ha tenido que dejar su cargo por habersele probado que se ha dejado limpiar las botas por un criado. Aunque ha alegado que las apremiantes obligaciones de su cargo no le permitían limpiárselas él mismo, no le ha valido la disculpa. La servidumbre está abolida. Nadie puede ser criado de nadie.

El nuevo primer delegado se hace muy popular organizando bailes y funciones de teatro gratis. Los ciudadanos que viven en el campo protestan.

Suprimiéronse el ejercicio y la policía; pero cuando el motín de los imponentes de la Caja de ahorros hubo que crear una guardia social de 50,000 hombres. El aumento de los descontentos y las amenazas de las Potencias vecinas, que reclaman el pago de los intereses de la Deuda debidos á sus nacionales, obligan á armar 800,000 hombres.

El comercio exterior lo hace el Estado con mercancías por él fabricadas, y que son muy malas porque los que las hacen no tienen interés directo en venderlas, ni aunque trabajen bien han de ganar un céntimo más de lo que ganan.

A pesar del disgusto público, el Gobierno vence en las elecciones porque no hay mas edificios donde se puedan reunir los electores que los suyos, sin más medios de propaganda que los suyos, ni más dinero (en bonos, por supuesto) que el suyo. Pero la ruina comercial afecta á los principales pueblos de Europa; los tenedores extranjeros reclaman con creciente energía, Inglaterra y Alemania presentan *ultimatums*, y no teniendo contestación declaran la guerra. Al propio tiempo estalla en Francia la guerra social, y el obrero autor del diario muere en un combate.

A todo se llegaría con el triunfo del socialismo, pues no pueden tener otro desarrollo y otro fin las doctrinas socialistas llevadas á la práctica.

El autor recomienda, pues, á los socialistas que mediten en el caso horroroso á que sería conducida la sociedad entera, y por lo tanto ellos mismos, el día en que sus utopías se tradujesen á la práctica, de un modo absoluto y completo, El socialismo es la antecámara del anarquismo, y éste es el estado salvaje con sus consecuencias.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Santos Gil ab., y Lupo ob.

SANTOS DE MAÑANA.—San Antolin mr.

CUARENTA HORAS.—Iglesia del Carmen.

CORTE DE MARIA Dia 1 Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

Dia 2 Nuestra Señora de la Visitación en la Catedral.

Efemérides carlistas

Dia 1.º (1875).—Se crea una academia comun para artillería é Ingenieros.

Dia 2. (1839)—Gran victoria de Cabrera en Carboneras.

Hemos recibido un ejemplar del discurso leído por el ilustrado doctor en Medicina y Cirugía don Juan Basso's y Vil'á, en la sesión que para la recepción del mismo celebró la Sociedad Barcelonesa de amigos de Instrucción, en el salon de sesiones del Fomento del Trabajo Nacional.

Tiene por lema las palabras de Cicerón:

«*Homines ad deos milla re proprius accedunt quam salutem hominibus daudo.*»

En el traza á grandes rasgos los progresos del presente siglo; expone luego la biografía de los ilustres discípulos de Hipócrates: Pasteur, Koch, Roux y Röntgen con sus innumerables descubrimientos al objeto de demostrar que los adelantos realizados en la ciencia médica, en nada ceden á los obtenidos en otros ramos del humano saber; y concluye después citando varios casos sometidos á examen de los rayos Röntgen ó rayos X, infiriendo de estos resultados, aunque embrionarios é incompletos, los portentosos beneficios que, á no tardar, reportará este descubrimiento á la humanidad.

Terminada la lectura del discurso fueron practicados varios experimentos antes indicados por el doctor Bassols en su trabajo, como el fonógrafo de Edison, la aplicación de los rayos X y otros varios que alcanzaron un éxito completo.

Felicitemos cordialmente al insigne doctor Bassols así mismo que á la Sociedad Barcelonesa de amigos de la Instrucción por la honra que le cabe de contar entre sus distinguidos socios uno tan ilustre como el que tenemos el gusto de dedicarle estas líneas.

A. C. C.

REGISTRO CIVIL

Dia 31 Nacidos.—1 niño.

Defunciones.—Juan Cot Rosell 84 años.

Quiteria Serrano 17 años.

Juan Bou Culliel 5 años.

Matas

(Suministrado por La Neotafía.)

BOLSA

Quintana y Bassols

Ciudadanos núm. 20; Subida de San Martín, 1, principal

Dia 31 de Agosto de 1897

VALORES DEL ESTADO	Govta. do.	Fin mes	Próx mo.
Interior.	01'00	64'50	
Exterior.	00'00	80'80	
Amortizable.	00'00		
Cubas, Emisión 1888.	95'35		
Id. id. 1890.	79'60		
ACCIONES			
Banco Hispano Colonial.	00'0	87'37	
F. C. Norte España.	21'0	23'25	
Id. Tarragona, Barcelona y Francia	16'60	16'80	
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo.	00'00	9'40	

OBLIGACIONES	contado	
Alm. sa 5 por 100.		
F. C. Francia 6 por 100.		
Id. id. 3 por 100.		
Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.		
Orenses 3 por 100.		

BOLSA DE MADRID		
Interior.		
BOLSAS EXRANGERAS		
Paris { Giros		31'20
Renta exterior.		
Acciones F. C. Norte España.		
Londres. —Renta Exterior.		32'85

ORO		
Centenes Alfonso	28'00	por 100
Centenes isabelinos	32'40	» »
Ouzas.	28'90	» »
Monedas 20 pesetas	28'50	» »
Id. 10 id.	00'00	» »
Pequeño.	25'40	» »

CUPONES.—Vencimiento 1.º Julio 1897.		
Billetes Hipotecarios Cuba.	29'00	beneficio.
Exterior.	28'50	»
Interior y Amortizable.	07'00	daño

Establecimiento tipográfico de Manuel Llach Herreria Vieja.—Girona

ANUNCIOS

La Previsión Española



Compañía exclusivamente nacional de seguros contra incendios a prima fija

Fundada en 1883

con un capital de 2.000.000 de ptas.

DIRECCIONES EN MADRID, SEVILLA Y BARCELONA

SUB-DIRECCIONES EN TODAS LAS CAPITALES DE PROVINCIA

Director Regional para Cataluña, Aragón, Valencia é Islas Baleares

DON TOMÁS DE AQUINO BOADA

abogado y propietario

PLAZA DE SANTA ANA 9. 1.º BARCELONA

Subdirector en la provincia de Gerona

D. Angel Tremols.-Plaza del Carril 6-2.º.

Siniestros pagados en 31 de Diciembre de 1896.-4.903.130'28 reales.



Grande y variado surtido de estampas, cromos, sacras, molduras, gale-
rias, esculturas, tornería y un buen surtido de imágenes de mades
caparates de todas clases a precios reducidos.

3, Plaza de las Castañas, 3.-GERONA

ROYAL

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Fondos acumulados. = Libras Esterlinas 8.572.000

Las garantías que ofrece la Compañía «Royal» Insurance Company á sus asegurados tanto por la puntualidad en el pago de los siniestros como en la acertada inversión de sus 214.350.000 francos (42.870.000 duros) que posee, le pone sin duda alguna á la cabeza de las Compañías de seguros contra incendios del mundo, pues es la primera en importancia por el cobro de sus primas, por los capitales asegurados y por la colosal fortuna que posee. Fundada en Liverpool en el año 1845, jamás ha decaído en sus operaciones ni en su historia antes al contrario se ha mostrado más fuerte y poderosa cada día. En España es sobradamente conocida su importancia y seriedad, y está autorizada legalmente por Decreto del Gobierno Español de 1.º Octubre de 1873 habiendo hecho el depósito que exigen las leyes fiscales vigentes para garantía de sus asegurados en esta nación.

Las reclamaciones, en caso de siniestro se arreglan y pagan pronto y honradamente en las oficinas de la Agencia General en Barcelona, sin necesidad de acudir a la Dirección de Londres, pues la Compañía no perdona medios para acreditar la buena fé que desde su fundación la distingue en todos sus actos, siendo esta una de las causas que mayormente ha contribuido á su gran desarrollo y crédito obtenido.

Agente General en Barcelona: J. Calsina Serra Teléfono 1.425

Agente en esta provincia: Ramon Gispert. Nueva del Teatro 4 entresuelo

(Se admiten sub-agentes en las principales poblaciones de la provincia)

EL NORTE

Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	peseta
» » trimestre.	2'50	»
Fuera de la capital, un trimestre..	3	»
En el Extranjero, un trimestre.	5	»
Números sueltos.	0'10	»

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.

En Olot, imprenta de Juan Bonet.

Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tra-
dicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

GALLART Y COMPAÑIA

Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cañamo y eléctrica para grandes distancias.
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.
Telares mecánicos de varios sistemas.
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfarjes (trills) prensas de engranaje ó palanca.
Maquinaria para la fabricación de curtidos.
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

PASCUAL PERUCHO

DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS
Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo.
Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.
Los jueves y viernes por la mañana de cada semana, estará en su gabinete establecido en Figueras calle Nueva, núm. 18, piso 2.º

DISPONIBLE